

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea,  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.**  
Tienda de D. D. Orfila.  
Id. de D. N. Fábregas.

**EN PROVINCIAS.**  
Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menores 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## SECCION DE NOTICIAS.

De La Época:

Hé aquí las importantísimas noticias que recibimos de nuestro corresponsal de Méjico:

Orizaba 25 de junio.

Creo haber dicho á V. en mi anterior del 11 que estábamos á punto de ser atacados. Lo fuimos en efecto, como verá V. en los adjuntos impresos. Los franceses han celebrado dignamente el aniversario de la batalla de Marengo. Los soldados de la division de Ortega fueron completamente derrotados, perdiendo cuatro cañones, 300 muertos, 500 tiendas y 200 prisioneros. Varios generales juaristas han sido muertos ó heridos. Zaragoza se retiró á Puebla y dudo que pueda sostenerse ahí. De los 15 ó 16,000 hombres que tenían el 14 de junio no les queda ni la mitad: el resto ha sido muerto, herido ó hecho prisionero, ó bien se ha desbandado para volver cada uno á su casa. La discordia reina en el campo juarista. Ha habido querrelas violentísimas entre Zaragoza, Negrete y Ortega.

Este último se ha retirado á Tecmachalco con menos de 3,000 hombres, restos de su famosa division. Las tropas de Negrete, reducidas á cero por la desbandada, han sido licenciadas, y su jefe, furioso contra todo el mundo, ha pedido licencia para ir á vivir tranquilamente á su casa. Zaragoza está en Aculcingo con unos tres mil hombres y no sé quien en Tehuacac con mil.

Parece que los juaristas esperan en Puebla, donde piensan hacer nuevas fortificaciones, y si esta ciudad no puede resistir, abandonarla y retirar-

se al interior para organizar la resistencia. No parece que el general Lorencez piense aun moverse de aquí.

Juarez sigue en Méjico haciendo de las suyas. Sus actos son los gritos de agonía que arroja la fiera herida de muerte. En el reciente decreto declarando á Méjico en estado de sitio, se da la facultad «de disponer de las personas y bienes de los ciudadanos mejicanos.» Asusta el abuso que se está haciendo de la tal facultad.

El comisionado de Doblado para tratar de la «neutralidad» de Zuloaga y Cobos fué un español llamado Aramburo, administrador de la casa de diligencias de Guanajuato y amigo de Doblado.

Juarez hizo circular en Méjico una «Protesta» firmada por muchos conservadores notables, contra las cartas de G. Estrada y de Hidalgo. Fué una superchería de Juarez, y á otro dia de publicada todos los periódicos aparecieron llenos de comunicados desmintiendo esos conservadores que hubiesen firmado tal protesta. Algunos de ellos, indignados, han llevado al órgano de Juarez á los tribunales.

A pesar de lo desanimados que están todos en el pais desde el rompimiento de los aliados, la opinion se va uniformando. Mazatlan y Tampico se han pronunciado ya, y el interior todo está ya en movimiento. En Querétaro fracasó el movimiento y ha auxiliado al jefe de él, Castelar, ex ayudante de Miramon. El general Mejía, conservador, está sobre dicha ciudad y es indudable que la tomará. En Méjico no hay mas guarnicion que 1,500 hombres de tropa y 1,000 civiles.

Habia llegado a Méjico de París D. Juan Fuente, el ministro de Juarez, y

ha dicho á este que no den crédito alguno á las cartas que le envía de París el agente Maneyro, de quien hablé á Vds. en mi anterior, ni á los impresos de la oposicion que dirige allá tan despreciable agente juarista, pues el Emperador, dice Fuente, no ha de cejar despues de la retirada de Prim y ha de enviar mas refuerzos. Por esto apresuraron el ataque en que tan mal les fué.

Al general Mejía se le han unido 300 hombres, al mando de su jefe Armenta.

La muerte del célebre banquero Escandon va á aumentar las dificultades de Juarez, pues él le sostenia hacia mas de un año con sus enredos financieros. Era además el vehiculo de comunicacion entre Doblado, Wike y Corwyn. Dicen que á restado por mas de siete millones de ptes., de los que debe algo mas de cuatro.

Esperamos que los agentes de Juarez perderán su tiempo en París. Uno de ellos vino á este pais sin camisa, aquí se enriqueció y ahora reniega de Méjico; ya le arreglaremos las cuentas, que son muchas. Una persona que acaba de llegar de Méjico nos asegura que está á punto de estallar un movimiento contra Juarez, habiéndose alentado mucho sus enemigos con la derrota de Ortega.

El bello sexo en Méjico no tomaba antes parte en la política. Ahora, que las pasiones se han desencadenado por todas partes, hace tambien la guerra como puede. Las señoras mayores oran por el triunfo de los conservadores, y las jóvenes llevan en sus vestidos adornos que significan protectorado europeo.

Remito á ustedes el siguiente im-

preso que se ha publicado en esta ciudad:

Don Juan N. Almonte, jefe supremo interino de la nacion á sus conciudadanos.

Mejicanos: Dos grandes acontecimientos han tenido lugar ayer á las inmediaciones de esta ciudad. El ejército juarista, al mando de los jefes demagogos mas alabados y ameritados por sus crímenes contra la sociedad, se presentó amenazante, haciendo con impudente arrogancia intimaciones altaneras al valiente y pundonoso general en jefe de las fuerzas francesas. La mas completa derrota por ciento cincuenta bravos soldados del regimiento 99, á las órdenes del intrépido y valiente capitán Detrie, á cuatro mil de la afamada division de Zacatecas, ha sido la respuesta que el ejército del Emperador de los franceses ha dado á las hordas vandálicas que le creían acobardado. Zaragoza ha levantado furtivamente y en la oscuridad de la noche su campamento, colocado frente al nuestro con arrogante aparato de hostilidad, y marcha en desorden y precipitadamente, perseguido de cerca por la caballería nacional, á repasar por cuarta vez y tan vergonzosamente como las anteriores las para él tristemente memorables Cumbres de Aculcingo.

Los generales y jefes liberalistas Gonzalez Ortega, héroe de Capulpan, Alatorre, Alcocer, Pedrasa, Colombres y otros, han encontrado humilde sepulcro en el cerro del Borrego; y esta ciudad, que llena de confianza en el valor y entusiasmo del ejército franco-mejicano que la guarda, presenciando la lucha, ha podido convencerse de la impotencia de aquellos que en su ferocidad juzgaron dar á sus tropas, con la esperanza del saqueo de la poblacion, el valor que no les inspira la infamante causa que defienden.

Mejicanos: igual suerte á la que ha cabido á la llamada heroica y ameritada division de Zacatecas, y que antes cupo en Aculcingo y Barranca Seca á las hordas de Zaragoza y Doblado, tendrán en cuantas ocasiones oseen esperar al nunca vencido ejército frances y al entusiasta nacional, porque estos defienden la causa de la independencia y nacionalidad de Méjico, y aquellos la de la barbarie y el pillaje: continuad, pues, teniendo confianza en el ejército franco-mejicano y en nuestro compatriota.-- Juan N. Almonte--

Orizaba, junio 5 de 1862.

—De *La Opinion*, diario de Turin, tomamos lo siguiente:

*Incendio de los arsenales de Génova.*  
Tomamos de la *Gaceta de Génova* del 30 de julio los siguientes detalles sobre el incendio ocurrido en los arsenales de aquella ciudad, de que nos dió ayer noticia el telégrafo:

Esta madrugada, á las dos y media, uno de los centinelas del arsenal dió la señal de alarma al ver las llamas que se manifestaron en la grande ala de los arsenales donde están las oficinas talleres para la reparacion de las máquinas y monturas de la artillería. Media hora despues de dada la señal, se elevaba una inmensa llama en toda la estension de la parte edificada. Muchos de los habitantes del interior de la ciudad se sorprendieron al ver el desusado resplandor que se reflejaba en los cristales de sus balcones y ventanas.

Todo el personal de los arsenales estaba en movimiento. La alarma habia penetrado en la ciudad. Corrian los bomberos y la milicia nacional, los vecinos de la via Pre, que lindan con los arsenales, se levantaron espantados, y salian por terrados y azoteas para ver lo que producía aquella llama, y sus exclamaciones ponian mas y mas en alarma á los demás inquietos, que se apresuraban á ponerse en salvo por la amenaza de un peligro desconocido.

Los cuerpos de las diferentes armas que forman la guardia de Génova, enviaron eficaces auxilios de gente que se puso á trabajar contra el amenazador peligro.

La milicia nacional apostada en la desembocadura de las calles, impedía que la gente se agolpase inútilmente á las puertas de los arsenales.

Hizose salir de su cuadra á los presidarios que están acuartelados en frente del sitio en que se declaró el incendio, y reunido bajo la vigilancia de una buena escolta, fueron conducidos al carenero y 200 fueron embarcados. Todas las maderas acumuladas en las inmediaciones fueron retiradas.

La pólvora de la inmediata batería de Campanetta fué echada al mar.

A eso de las ocho y media el incendio estaba dominado.

No ha habido desgracia alguna personal y ningun herido, excepto un ar-

tillero que ha recibido una gran contusion en la pierna, y cuatro ó cinco soldados y marinoes levemente heridos.

—El *Movimiento* del 31 añade lo siguiente:

«Son grandes los perjuicios irrogados en el interior del arsenal donde no quedan sino las paredes. El daño sin embargo es mayor en el taller de máquinas y en el depósito de maderas. Los materiales adquiridos para la nueva fragata *Principe Humberto* han sido destruidos por el fuego, de suerte que nuevamente se retardará la construccion de este buque. No hablamos del retardo que sufrirán las construccion es navales, habiéndose perdido en este incendio todo lo relativo al servicio de construccion de velas y maquinaria.

No se sabe todavía á punto fijo á cuanto ascienden los perjuicios sufridos. Algunos los suponen de dos millones de francos.

—De la *Correspondencia*:

«La *Gaceta* del 4 publica la real orden disponiendo que, con motivo de haber sido nombrado el marqués de la Habana embajador de España en Paris, se encargue interinamente del despacho ordinario de la direccion general D. Juan Manilla de los Rios y Terán, vice-presidente de la junta superior facultativa del cuerpo.»

—Se ha dispuesto que la urca de guerra *Santa Maria* salga para Filipinas, y que la *Laborde*, que se halla en aquel apostadero, regrese á la Península. La urca *Santa Maria* conduce á Filipinas á varios jefes y oficiales de los diferentes cuerpos de la armada.

—Las noticias de Santo Domingo recibidas por la via de Southampton alcanzan al 26 de junio. La goleta de hélice *Isabel Francisca*, que habia salido el 15 para Azua conduciendo algunas compañías del batallon Victoria, regresó el martes 17 trayendo á su bordo 260 hombres del regimiento de la Reina, resto de la tropa que aquellas fuerzas fueron á reemplazar.

—Hace pocos días llegó al puerto de Vigo un vapor inglés conduciendo á remolque una fragata desarbolada y con cargamento de maderas que halló abandonada en alta mar, ignorándose que habia sido de la tripulacion.

—Con el título de *La Campana del Bruch*, parece que se publicará en

Barcelona, un periódico, cuya dirección se asegura que será confiada al conocido escritor público señor don Joaquín María Nin.

En la tarde del miércoles 30 ocurrieron varias desgracias en el pueblo de la Vall de Uxó. Según aseguran, apenas se observaba en la atmósfera algunas pequeñas nubecillas, cuando de repente se oyó un estrepitoso trueno, acompañado de una exhalación que, introduciéndose en una casa, dejó sin vida á dos mujeres y un muchacho, los tres hermanos, y á dos caballerías que había en la cuadra. También nos dicen que resultaron heridas, aunque levemente, varias personas que transitaban por la población.

Los calores son terribles en Portugal. En Lisboa es insoportable. En muchos puntos están causando grandes daños á los maíces y los viñedos. Se hacen rogativas pidiendo á Dios que envíe lluvias á los campos medio abrasados.

Han comenzado en Lisboa los preparativos para las fiestas del casamiento del rey. La casa real ha mandado construir en Inglaterra tres magníficos carruajes, y ha pedido á Francia 20 caballos de la más pura raza normanda.

En París sigue hablándose mucho de los últimos discursos de Garibaldi. Dicese que el emperador está, como es natural, muy resentido. Leon Pillet, cónsul general de Francia en Palermo, ha enviado á París uno de los agregados al consulado con despachos muy importantes para el emperador. La situación es tal, que el Sr. Pillet ha creído conveniente interrumpir todas las relaciones con el gobernador general de Sicilia. Asegúrase que Garibaldi se ha apoderado de cinco buques mercantes para emplearlos en sus nuevos proyectos.

Hace pocos días salió del puerto de Génova un buque de guerra italiano, llevando 18 presidiarios á la isla de Cerdeña. Ya en alta mar, se sublevaron los presidiarios, armados de revolvers, se apoderaron del capitán y de 25 soldados de infantería de marina, y mandaron hacer rumbo á Sicilia. Cuando habían navegado algunas leguas, el comandante de otro buque se abocó con el jefe de los presidiarios, y el buque que los llevaba se dirigió á las costas de Africa. El buque varió de dirección cuando su-

po que había á la vista de la costa cruceros franceses.

Se publica ya como indudable la muerte de Chiavone. Arrestado y sometido á un consejo de guerra por orden de Tristany, fué fusilado con otros tres en Trisulti el 27 de junio. Los españoles se dedicaron á organizar aquellas partidas y reprimir sus excesos.

Un periódico austriaco, el *Vaterland* anuncia que el ex-rey de Nápoles ha devuelto al emperador de Rusia la orden de San Andrés, que recibió cuando el sitio de Gaeta, sin duda para protestar por este medio contra el reconocimiento del reino de Italia.

Paris 1.º. Continuará sin cesar la marcha de refuerzos á Méjico: el general Bazaine, marchará el 20 del corriente con bastantes fuerzas. El 1.º de octubre han de estar todas las tropas en Orizaba y se cuenta entrar en Méjico antes de noviembre. El empeño es zanjar la cuestión mejicana muy pronto y antes que concluya la guerra civil en los Estados Unidos. Según el *Constitucional* los tres generales muertos el 13 son Dagoberto, García Alover y Lallave. Juárez ha declarado la capital en estado de sitio por medio de un bando con las medidas de rigor que se usan en casos de guerra.

Belgrado 3 de agosto. A pesar de la decisión de la conferencia de Constantinopla los turcos construyen reductos fuera de la fortaleza.

Llegan á Belgrado 2,000 nizam por el Danubio, embarcados en vapores austriacos.

Berlin 3 de agosto. El ministro de Prusia ha recibido instrucciones para determinar si es posible una suspensión de hostilidades entre los turcos y los montenegrinos.

#### MAHON 9 DE AGOSTO.

##### Efemérides.

1298.

D. Jaime I, rey de Mallorca, es repuesto en sus estados por mediación del rey de Francia Felipe IV, apellidado el Hermoso.

1343.

El rey de Aragón don Pedro IV manda que su gente de á pié continúe la tala en las cercanías de Perpiñan, y envía á don Pedro de Ejérica y al vizconde de Illa con doscientos caballos, apoyados por el pendón de Maonesa y algunas compañías de soldados de á pié, para que salgan al encuentro á mil quinientos infantes y doce

caballos que bajan de Cerdeña á socorrer á Perpiñan, y el mismo rey se pone en celada para contribuir al buen éxito de esta operación; mas los enemigos, que traslucen esta estratagemá, retroceden apelando á la fuga, y se recogen á Roders.

1391.

Llega á Barcelona la reina de Chipre doña Leonor.

1442.

Son derrotados los húngaros cerca de Morta por Carlos Malatesta, general del ejército veneciano.

En el número del miércoles participamos á nuestros lectores que por Real orden de 4 de julio se había dispuesto que el juez de 1.ª instancia de esta ciudad entendiese en los negocios civiles y criminales de Hacienda del partido: publicamos sencillamente esta noticia porque no teníamos sobre ella ningún antecedente; pero hoy informados por una persona á quien creemos perfectamente enterada debemos añadir que el Excmo. Sr. General D. Francisco de Paula Vassallo, siempre solícito por el bien de la Isla, había iniciado con anticipación la solicitud de esta mejora y procurado su pronta consecución con la mayor eficacia.

Hacemos gustosos esta aclaración, dando con ella una prueba de la predilección con que mira los intereses públicos de la isla su dignísimo diputado.

El Doctor D. Pedro Felipe Monlau ha publicado una 2.ª edición de los elementos de Higiene pública ó arte de conservar la salud de los pueblos, revista, aumentada con un compendio de Legislación sanitaria de España, y adornada con los planos de los lazaretos de Mahon y Vigo.

El reconocido mérito de esta obra, la justa reputación de su autor tan ventajosamente conocido por su especialidad en este ramo del saber, y los elogios de la prensa, la recomiendan por sí sola, y nosotros nos limitamos á anunciarla.

La obra consta de tres tomos en 8.º y se recibe por correos.

Hé aquí un remedio mas contra el terrible accidente de las quemaduras. Tiénese preparada una disolución de 34 gramos de ópio en medio litro de *espíritu de vino*; y con las barbas de una pluma bien mojada en tal solución se dan cuatro ó seis pinceladas sobre la quemadura. Cesa en seguida el dolor, y el accidente no trae consecuencias desagradables.

#### PROVINCIA.

(De *El Isleno* del día 4.)

Ayer los numerosos amigos del distinguido orador, catedrático de filosofía de

la historia de la Universidad central don Emilio Castelar, le dieron un almuerzo de despedida en uno de los salones del *Café del Universo*. La cordial armonía que reinó, la satisfacción que se retrataba en todos los semblantes, fué sustituida por la admiración y el entusiasmo al tomar la palabra el Sr. Castelar, el cual pronunció uno de estos discursos que pueden ser dichos en cualquier parte y oídos por cualesquiera clase de personas; siendo aplaudido extraordinariamente por la multitud que conmovida escuchaba al joven y simpático orador. El señor Castelar según parece saldrá para Madrid el jueves próximo, habiendo recorrido los sitios mas pintorescos y amenos de nuestra isla, quedando encantado de sus bellezas y proponiéndose escribir el resultado de sus impresiones tan luego como las tareas ordinarias se lo permitan. Deseámosle un feliz viaje y que su visita á Mallorca sea en todos tiempos motivo para recordar su presencia como se recuerda la de tantos hombres ilustres que han querido conocer la mayor de las islas Baleares.

El señor Gobernador de la provincia ordena se proceda á la captura del muchacho llamado Matias hijo de Antonio y de Margarita Adrover de edad de 15 años que se ha ausentado de Santa Margarita sin el permiso de sus padres; y á la de Mateo Escales natural y vecino de Santañy, de edad de 27 años, por convenir la captura de este último al mejor servicio público.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

**SANTO DE HOY.**

Santos Justo y Pastor mártires.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad, en la iglesia de San Francisco.

**SANTO DE MAÑANA.**

San Lorenzo diácono mártir español, y Santa Filomena virgen y mártir.

**AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.**

**SOL.**—Sale á las 5 horas y 6 ms.—Pónese á las 7 h. y 4 ms.

**LUNA.**—Sale á las 6 h. 38 ms. de la M.—Se pone á las 4 h. y 29 ms. de la M.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 8 de agosto de 1862.

Servicio para el 9.

**Gefe de día:** D. Juan Orús y García, teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infantería de Granada n.º 34.—Parada, Hospital y provisiones, el mismo Cuerpo.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

**ENTRADAS.**

De Palma en 2 dias, tartana esp. San José, de 67 t., pat. Bartolomé Bosch con 7 trip, yeso y paja.

De Alicante en 5 dias polacra goleta

esp. Neptuno, de 40 t., cap. D. Lorenzo Pons con 7 trip. y cebada

De Alicante en 6 dias, pailebot esp. Caballo, cap. D. Juan Sans, con 4 trip, 5 pas. y cebada.

**SALIDAS.**

Para Alicante goleta esp. María Teresa, de 37 t., cap. D. Juan Cárneas con 6 trip. y lastre.

Para Palma laud esp. S. Juan, de 22 t., pat. Miguel Landino con 5 trip, 70 cuarteras habas y 30 pipas vacias.

**AVISOS OFICIALES.**

**Distrito de las Islas Baleares. Junta Económica del Parque de Artillería de Mahon.**

Dispuesto por el Exmo. Sr. D. G. del Cuerpo se proceda á anunciar y publicar la vacante de Peon de confianza que ha resultado en este establecimiento por traslacion á otro destino de Francisco Monterrubio que la desempeñaba, con la dotacion de 10 reales diarios, asi se hace para que los que se crean con derecho y desean obtenerla promuevan sus solicitudes al E. S. D. G. del Cuerpo presentándolas al Sr. Coronel Teniente Coronel Presidente de dicha Corporacion en el término de 15 dias desde el en que se publica acompañadas de copia de sus licencias absolutas y certificacion de buena conducta librada por el señor Alcalde desde que la obtuvieron. ---Mahon 6 Agosto de 1862. --- Por acuerdo de la Junta. --- El Teniente Secretario. Manuel Peinador.

**ANUNCIOS.**

Se prohíbe cazar en Morell y estancias, de la propiedad de D. Rafael Febrer y Vidal.

El día 18 del corriente (lunes) queda señalado para el remate de una viña en Binistap de cabida de 6 580 cepas y de una casa en Villa Cárlos calle del Roser n.º 1. --- El acto tendrá lugar en la plaza de la Constitucion de esta ciudad empezando á las once de la mañana, con sugesion al pliego de condiciones formalizado ante el notario D. Manuel Plaza.

**PERFUMERIA.**

LENCERIA Y ÓPTICA.

Calle Nueva, núm. 24.

MR. LASSALLE, representante de

Ms. Demarson, Chélat & Cie. por los artículos de perfumería, de los Sres. Durao de Lion de Francia por los de lencería, de M. G. Inch Wapping de Londres por los de óptica, acaba de llegar á esta capital con un abundante surtido de PERFUMERIA de las principales fábricas del extranjero y del país.

**PRECIOS FIJOS.**

**JABONES DE COCO.**

- N.º 1. Coquilla: á 3 cuartos pastilla y 30 id. docena.
- 2. Cádiz.... á 5 id. y 5 rs. id.
- 3. Palma... á 6 id. y 7 id.
- 5. Madrid.. á 8 id. y 9 id.
- 6. Superfino á 10 id. y 12 id.

Jabon de almendras, marca INDIAS, á 12 cuartos pastilla y 15 rs. docena.  
Id. de legitima lechuga, á 6 rs. una y 60 rs. docena.  
Id. de tocador, de 4, 5, 6, 7, 8, rs. pastilla.  
Agua para teñir instantáneamente los cabellos y la barba.  
Id. de Colonia y de Lavanda.  
Vinagre aromático y de familias.  
Pomada de todas clases.

Queda abierto el despacho desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche.

Permanecerá en esta 15 dias.

**HELADOS.**

Los hay para vender en casa a Diaret, calle Nueva.

**Para ALICANTE.**

Saldrá la semana próxima el javeque español Esperanza, capitan D. Juan Clar, admiliendo cargo y pasajeros.

Para tratar del ajuste se conferirán con dicho capitan.

**Para VALENCIA.**

Hoy debe salir el bateo español LA SANGRE, patron Juan Moll.

Admite cargo y pasajeros; para el ajuste se verán con su patron en el muelle.

**VAPOR MENORCA.**

Saldrá para Barcelona con escala en Alcudia mañana domingo á la ocho de la mañana.

Admite carga y pasajeros y despacha don Juan Taltavull.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable, JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva, núm. 21.